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    谢谢大家，先生们，女士们，大家晚上好。今天我就和大家一起分享走进神秘的高黎贡山。我来自高

黎贡山国家级自然保护区宝山管理局。 

    首先我们初识高黎贡山，这是我们高黎贡山的 logo，它代表着三层含义，它是印度板块跟欧亚板块碰

撞形成的大地的防火线高黎贡山，高黎贡山的形状就是两个板块碰撞形成的一个大地防火线。同时高黎贡

山也是海洋性气候跟大陆性气侯在这里交汇形成绿色的高黎贡山。第三层含义就是高黎贡山是海洋文明跟

大陆文明在这里交汇形成的人类双面束架的高黎贡山，这是高黎贡山的三层含义。高黎贡山它是南北走向，

是动植物交汇的走廊，为物种繁殖提供了避难所，是我国生物多样性最丰富的地区。高黎贡山它是一个南

北走向，我国的这个山脉大家可以看，大部分都是东西走向，只有为数不多的几座山脉，高黎贡山、怒山、

碧罗雪山、爱罗山几条山脉是南北走向，南北走向的山脉有什么好处呢？就是在当一个物种一个生物遇到

极端气侯的时候，如果这一个物种它上下移动，上下交流的时候，它会比较容易。如果它南北走向的山，

东西走向的山，如果它要跨过江河，会很困难，这是高黎贡山。如果说遇到很冷的时候，它会顺着山脊往

下走，顺着青藏高原一直往下走。如果说遇到极端很热的时候，一个物种它就顺着低海拔，就顺着高黎贡

山就往山上走，它不用跨过很大的江河，这是形成了高黎贡山生物多样性的一个重要的原因。高黎贡山它

是位于云南的西部，是怒江和（02：42）分水岭，是云南省面积最大的一个保护区，40 多万公顷。这是茫

茫长长的高黎贡山，苍穹下的高黎贡山，这是在飞机上拍下的一张航片，600 公里。全部是绿色的，没有

任何一段破碎化。这是立体梯度的高黎贡山，高黎贡山一山分四季，十里不同天，山顶往往白雪皑皑，而

山下油菜花盛开。高黎贡山就是 1986 年被国务院批准为国家级保护区，2000 年被联合国教科文组织批准

为世界生物圈保护区。2003 年，被联合国教科文组织批准为世界自然遗产，它作为三江并流的重要组成部

分。2001 年，被云南省人民政府批准为国家公园，高黎贡山主要是国家公园这一头，高黎贡山国家自然保

护区宝山片区及其生物走廊的一个国家公园，国家公园在中国是一个新的东西，是 1996 年云南省开始探

索建立国家公园的模式。2007 年的时候，中国大陆第一个国家公园香格里拉国家公园成立。2008 年，国

家林业局将云南省列为国家公园建设的试点，现在在云南已经有 8 个国家公园，其中高黎贡山是其中的第

六个国家公园。刚才是对高黎贡山做了一个基本的情况介绍。 

    下面我就用三个话题和大家分享，今天来这里主要是以故事的形式和大家一起逐渐的揭开高黎贡山神

秘面纱。我先从一个物种说起，这是讲述了一个发生在高黎贡山白眉长臂猿的一个故事，它讲的是两个家

庭，其中一个家庭爸爸叫贝特，妈妈叫阿珍，还有一个宝宝叫丁丁，还有一个永远进不了这个家庭的第三

者叫（g u c i ），04 年的时候，我们一直对这两个家庭在观察，04 年的时候这个（g u c i ）它性成熟

了，它准备要加入，加入到这个家庭，因为长臂猿数量非常少，目前在整个中国数量不超过 200 只，比大
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熊猫、比金丝猴、比亚洲象数量还少的一个物种。它为了加入这个家庭，每天早上梳妆打扮，唱着优美的

歌来勾引这个贝特，每天都是上窜下跳，但是每次这个贝特都把它驱赶出去，都不让它进来，到目前为止，

它还是没有找到另一半，从 2004 年到现在已经快十年的时间了，它也没有找到另一半，它就是沿袭了一

夫一妻制的这种生活。当然现在威胁依然存在，就是风俗习惯，为什么长臂猿，大家知道李白的一首诗，

两岸猿声啼不住，轻舟已过万重山。曾经在我们的长江两岸，在我们的黄河岸边，都有长臂猿生活。现在

说实话，真的，如果说要听到这种天籁之音，只有在云南为数不多的几个保护区，像高黎贡山保护区、

（艾洛山）无量山保护区才能够听到这种长臂猿的声音。它其中一个最大的危险，就是偷猎。在我们当地

因为长臂猿它的手臂很长，它经常在树上荡来荡去，因为以前医学不发达，很多人，特别老年人头晕，头

会昏。就说长臂猿天天在树上荡来荡去，它可能会治疗头晕病。这时候，当地的老百姓就去打长臂猿，用

它的脑子来医病。这是很落后的习俗，当然说现在市场上还有买卖，没有买卖就没有杀戮。这是一张网上

摘录下来的照片，但是这个故事是非常现实的，这个事情发生在广州的一个市场里，背后的这个人即将要

把这个妈妈的这个脑子敲掉，你看下面还有一个小孩。当然说（13：29）在我们保护区因为历史的原因，

保护区里面还有很多种植草果和砍伐森林的这种现象，我们长臂猿发出一声“我的家在哪里”。当然为了

保护它，我们一直在努力。白眉长臂猿目前来说，在高黎贡山，高黎贡山已经成为的长臂猿的避难所，也

是中国白眉长臂猿的最后一块净土。如果这一块净土再没有保护，可能这个物种真的就从我们这里消失了。

这是李佳洪说到白眉长臂猿必须要讲到这个人，他是中国野外（14：30）白眉长臂猿的第一个人，他是我

们保护区的一名职工。1995 年，李佳洪他从一个小学的校长，他喜欢自然，他坚信在高黎贡山还有白眉长

臂猿这个物种，他不当校长了，他来到高黎贡山当了一名护理员。2005 年他放弃了我们管理科的科长，他

到了一个管理站去当站长，到我们管理站去当站长，他就用的将近 7 年的时间，在山里面跟长臂猿在那里。

其中有很长很长时间都没有找到，只有在 2005 年的时候，李佳洪有幸的拍到了一张白眉长臂猿的照片，

这是中国乃至世界上第一张野外白眉长臂猿的照片，就是这一张。而且很偶然，这张白眉长臂猿恰好在国

家一级保护（15：40）派到了这张非常珍贵的照片。因为他这张照片让我们坚信保护白眉长臂猿的这个希

望，既然拍到它，这个长臂猿，长臂猿在高黎贡山还有，我们接下来就围绕白眉长臂猿开展了一系列的工

作。 

    给大家分享一个故事，一只正在睡觉的熊它作梦也没有想到，一个人会在它的屁股上狠狠地捏了一把，

这个人是谁呢？是我们的一个研究人员白彬。白彬 06 年的时候他来我们这里研究白眉长臂猿，就是 2006

年的 3 月份，高黎贡山下着蒙蒙的小雨，起着薄薄的轻雾。他的同伴张新勇两个早早的 6 点钟起床来到了

山里面。当他们走到高黎贡山黑水塘的时候，听见白眉长臂猿传来了悦耳的声音，因为他们刚刚来，没有
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什么经验，两个人很激动，内心跳动，就往山里面走。其中张新勇往山上走，白彬往山下走。走啊走啊，

当白彬爬了好几个，因为长臂猿这个是非常不容易的事，它在树上走，你在树下走，你要跟上它是很不容

易的。当白彬走啊走啊走，走到第二个凹子的时候，叫吴桥凹子，他实在走不动了，他一屁股坐下去。就

在他坐下去那一瞬间的时候，他闻到了一股野兽的气息，他就觉得很奇怪，他刚过来，不清楚，以为是长

臂猿的这个气息，他很好奇，就去顺着那个野兽的这个气息去探索。因为高黎贡山有很多竹子，他也是带

着 600 多度眼镜的人。正当他去扒的时候，一个竹子刚好把他的眼镜削掉了，就成瞎子了，就去摸，一摸，

他的手触到了一个毛茸茸的东西。就在这时候，他以为是什么东西，他捏了它的屁股一把，紧接着一声吼

叫，你们知道他发出了什么声音？妈呀的一声，结果把这个沉睡的熊也吓坏了，这个熊一下子就往山下走

了。当然，他也吓的基本上路走不了，他一下子就往山上走。他回来的时候，说实话，他的裤子全部是烂

的，鞋子丢到哪里也不知道了，他衣裳全部刮了，他回来的时候，跟我们护林员借了一套迷彩服，穿着回

去了。从此我以为他不敢来了，但他半年后，我在高黎贡山又看到他了。他说我对长臂猿非常感兴趣，我

还是要来的。我说老兄，你是熊科托生你还敢来。他说没事儿我还来，结果又发生在他的身边，这次不是

熊，这次是高黎贡山的红面猴。高黎贡山这个熊猴把他团团围住，他同样去跟踪长臂猿。就在他去找长臂

猿的时候，结果树上了一群熊猴发现了他，被一群熊猴把他团团包围住。他抬头起来的时候，上面全部二

三十只猴子，就在那里张着牙，就在吓他。他心里很着急，反正谁也不知道，他就在山上大吼大叫，结果

没用。正在进攻他的时候，我们的护林员赶到了，护林员拿着刀在树上敲，一敲，敲的时候把这个猴子吓

跑了，这是他在高黎贡山最难忘最难忘的两件事。他现在已经读了博士了，专门研究灵感类的博士。当然

这两件事，在他的一生当中，可能是记忆犹新的两件事。 

    再分享一个故事，老 K。它的祖祖辈辈是猎人变成的护林园。老 K 他救了我们的长臂猿，在高黎贡山

有一种猴子，最凶悍的一种猴子叫红面猴。我们护理员的狗经常被这个猴子打，有一次我们看管理站的一

只，我们也叫它黑熊，这只狗非常大。当他在路边听见一群熊猴从路边过来的时候，这只狗就冲下去，冲

下去去追红面猴。那天刚好我在，我说这个黑熊看不见，他们说刚刚跑出去，我带着相机就走了，我知道

他肯定遇到动物了，我带着相机就冲下去。我一看见，妈呀，这个他被这群红面猴把他围在里面，其中红

面猴的猴王把他的嘴巴拎起来打他嘴巴，打的嗷嗷叫。后来实在受不了了，跑了，我也不敢照相了。虽然

很精彩，我怕他可能过来攻击我。还有一次我们的一个护理员，护理员带着我们的一个猎狗上山，上山的

时候因为一般遇到动物的时候他会第一次冲上前面，当他去到的时候，看他的狗挂在树上。为什么挂在树

上呢？两个红面猴提着它的后腿，把它提到树上去，把它吊起来，这个非常凶。后来我们护理员赶到了，

拼命的敲，那个猴子重重的把那个从树上丢下来，才免于非命。这是老 K，我的这个老 K 的一声怒吼，就
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是我们 2011 年的时候，我们刚才放的那个片子上的那个丁丁出生了，丁丁出生的时候，就是白眉长臂猿

为了保护它的这个小孩，就到了一群熊猴的中间，熊猴就把长臂猿团团的围住。说实话，长臂猿就是三个，

而且还有一个带着小孩，它怎么能够跟熊猴搏斗呢？熊猴数量有 30 多个 40 来个，很凶残，把它团团围住。

就在这时候我们的互利员老 K 大吼一声，后来他跟我说，说的干什么干什么，对着猴子说干什么干什么，

结果把那个熊猴吓跑了，我们的长臂猿也得救了。 

    高黎贡山为什么讲了这么多猴子的故事？高黎贡山是中国乃至北回归线以北这么广大的地区，灵长类

动物最丰富的地区，高黎贡山有 9 种灵长类动物，这是一个奇迹。在整个欧洲一种，日本一种，我们高黎

贡山有 9种猴子，这个说实话生物多样性在中国是第一的，是非常好的。 

    再给大家分享一个猴子的故事，因为高黎贡山猴子多，这是我们很多工作者都在观察猴子。这是一个

熊猴的故事，是一个悲催的故事，非常凄凉的一个故事。这对猴子原来在我们来凤山被收养的一对猴子，

后来这对猴子很讨嫌，基本上专欺负老年人。因为老人经常到山里面去晨练，上山晨练的时候偷他们的东

西，他也打不着它。他一走就一来，没办法了，后来就把这两只猴子交到我们这里，我们就把它放在山里

面。放在山里面，刚刚放进山里面的时候，恰好就在我们保护区周边有一条公路，就在保护山到腾冲的公

路，这对猴子就从山上来到了公路边，来乞讨，每次一来的时候就伸手要东西吃，每次都还有点收获，就

很安逸地在那里生活的，它就在那里生活了一年，生活无忧无虑，非常好。可是这个好景不长，突然有一

天这几个看见了，这几个山上从看见了来的这几个流浪猴子，这几个家伙在这里不老实，好啊，我们也去

搞。后来它们就下来，就下来和它们在一起来路边乞讨东西。也许同时也可以要到，而且要的更多，因为

路边猴子一多，觉得很好，就丢东西给它吃。这几个是从林子下来的光棍猴，全部是光棍，在猴群里面比

较调皮捣蛋的，被猴王驱赶出来的五六个猴子，组成了一个群。后来它们看见了，还有一个美丽的“姑

娘”，它们就动了这个坏心眼，后来就把它抢走了，而且还把这个，这个雄猴还把这个雄的打的鼻青脸肿，

每次见它都打它。后来它实在受不了，每次就唱着一首我和你吻别了，就唱这一首很凄惨的歌，它的妻子

就被这几个抢进山里面去了。 

    我们现在最年轻的一个（28：55）在这里也给大家做一个介绍，叫范鹏飞，他是我国最年轻的长臂猿

专家。你看，我们基本上搞监测都是这样跋山涉水，2001 年的时候，我们范鹏飞博士在我们大板厂，这个

地方叫大板厂，他研究的区域就在这个地方，有四只长臂猿。其中 8 月份的这一天，有两只长臂猿它在这

里（29：35）的时候，他在观察的时候，他看见树上动。因为他会学长臂猿叫，一只长臂猿以为是另外一

只长臂猿，它就探头过来看，它觉得很过瘾，他就回叫，叫的时候对面的一个长臂猿也跟着过来，结果这

两个，他看见两个在一起。后来他仔细的观察，这两个双双走进了林子里。一个长臂猿跟一群长臂猿要结
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合一个家庭很困难，因为它都是一夫一妻制，它都有一个林地。这次我们的范鹏飞教授给它们做了一次媒，

两个长臂猿双双到林子里去了。这是我们为了保护白眉长臂猿，我们做的一些工作。首先我们成立了中国

首个白眉长臂猿监测队，在开展白眉长臂猿的保护宣传，进行了多种形式的白眉长臂猿保护行动。当然我

们也开展很多国际的研讨会，为保护白眉长臂猿我们开展了白眉长臂猿的研讨会。2009 年，保山市被中国

野生动物保护协会被评为中国白眉长臂猿之乡，这里有两个人给大家介绍一下。这个是世界上研究长臂猿

最权威的一个专家，他到我们高黎贡山的时候，已经是快 80 岁了（31：45）教授，是非常权威的一个长

臂猿专家。还有这个（31：51）有些人可能认识了，（）老师，他是研究金丝猴的。他来给我们讲课的时

候，讲了一个故事，这里也给大家分享一下。他发现了一个很奇怪的问题，他作为科学家他也搞不清楚到

底这个动物会发生这么一个很奇怪的事情。就是在天池保护区，其中在跑马山的时候，他发现了一只金丝

猴，从山上下来，爱上了一个拖拉机，跟拖拉机谈起恋爱了。它对一个拖拉机不离不弃，每天都抱着它。

上山摘点东西吃吃，下来就抱着它，生怕把这个拖拉机抢走了。后来因为这个拖拉机还在工作，有一次拖

拉机那个皮带把这个猴子的牙齿都打飞了几颗，但是它还要去抱，他就觉得动物这个行为不可理解。拖拉

机又烫，那个皮带很危险，但金丝猴一下来就抱住它，不离不弃。后来他问了很多人，都没有答案，很多

科学家就说，这只猴子怕是疯了。其实真的不是疯了，因为一个猴王，斗败的猴王，后来我也一直在思索

这个问题。除了金丝猴，在我们高黎贡山，特别是跟它有着相近的一种叶猴，叫灰叶猴，同样有这种情况。

曾经很威风，曾经三妻四妾，现在很孤独，被打败了，它想找到一个心理的慰藉，它其实从动物，它是怕

孤独的。后来它看到了一个拖拉机，拖拉机队它又这么好，不离不弃的，每次去抱它，它又不撵它，这时

它就跟它发生了感情，它爱上了它。 

    说了很多动物的故事，现在讲到植物的故事了。在高黎贡山，分布有世界上最大的大树杜鹃植物，大

树杜鹃这个是被称为原始森林里的高贵女王，这棵树树龄有 600 多年，树高有 28 米，直径有 3.07 米，树

冠有 67 平方米，是被公认的世界最大的大树杜鹃，每年春节前后，怒放，花大，鲜艳，中外游人纷至沓

来，一睹它的风采。这个花有人的脸大，当时发现它的时候，就叫它人面花，因为那个，这个杜鹃花它的

花有人的脸大。如果一朵花在这里，你们是看不到我的脸的，它是有这么大的花。而且这个花一开，在我

们高黎贡山，一开十万多朵，怒放，你看那是多么壮观。发现这个树有一个故事，跟一个英国的植物学家

叫（35：50）他曾经在高黎贡山待了 28 年，采走了 30 多万份标本，而且其中把很多杜鹃花种都采到了英

国去，所以欧洲很多科学家都说，高黎贡山是诞生了欧洲花园，很多花的种子是从中国采过去的。因为他

在很早以前，18 几几年的时候就过来采集。曾经 197 几年的时候，我们敬爱的周恩来总理到英国爱丁堡植

物园去的时候，就在大英博物馆看到了一个巨大的杜鹃花。他看会有这么大的一棵树，再一看，产自中国
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腾冲。后来他回来的时候就安排中科院一些老的专家来调查这个事，一直到 1980 年的时候，老先生就来

到腾冲。因为他当时的记忆，当时的记忆说在腾冲一个叫和头的地方发现了这棵杜鹃花，他去找的时候结

果没有找到。后来他又再次来，结果在我们腾冲盖头大塘发现了，比在英国陈列还要大的杜鹃花，是世界

上最大的杜鹃花。你看它的花很大，非常大。再介绍高黎贡山的一种鸟类，叫（37：55）这是鸟中的凤凰，

飞起来，非常大，有我这么大，当地人叫（38：04）它飞起来，五光十色，非常漂亮。高黎贡山有 500 多

种鸟类，这是一个什么概念呢？在中国有 1300 多种鸟类，云南有 900 多种鸟类，而高黎贡山就有 500 多

种鸟类。说实话，每年到高黎贡山去观鸟的人很多，高黎贡山被称为中国最佳的一个观鸟基地，特别百花

里被称为观鸟的金三角和标鸟圣地，很多人都到百花里去观鸟，特别是白彬的朋友也很多，我每次春节的

时候都会接到很多电话，都会说要到百花里去观鸟，百花里现在在观鸟界非常出名。这些照片都是我们保

护区的工作人员照的，这个给大家分享一个故事。为了看这个（39：12），一个叫詹姆斯曾经两次到中国，

他已经 65 岁的高龄了，为了看这种鸟类，他基本上在全世界已经看到了几千种鸟类，但是没有看到过

（39：35），他为了满足他的这个心愿，1998 年的时候他就来，但是没有看到。1999 年的 4 月份他来了，

来的时候到山顶上，在他心灰意冷的时候，结果看到了（39：40）但是他已经很满足，他非常满足。当天

他下来的时候，每个人在的时候都要喝啤酒，买了几箱啤酒来，他说今天是我最开心最开心的时刻了，我

已经了结了我的心愿。中国如果说我再来，我还是要来看这个鸟，但是我不用来了，我已经看到了，他对

这个鸟非常痴迷，我们帮他算了一下，是非常昂贵的一次观鸟，他基本上来回花费，九几年的时候，仅在

我们那里看鸟，将近 2 万多块钱，就看到了 4 秒钟。高黎贡山还有一个很感人的故事，就是同心树，同心

树的故事。每年春节的时候，高黎贡山杜鹃花盛开，山都是红的，山上全部是杜鹃花盛开，特别是在我们

这里，有一棵树叫同心树，它挽救了一个爱情，挽救了一个家庭。06 年的时候，我们高黎贡山自然公园开

放的时候，当时我就在那里搞建设，我一直在下面。其中 3 月 8 号那一天，一对夫妇，来自上海的一对夫

妇他们到我们那里的时候，  他其中那个男的就跟我们俩就说，你进不进林子里去？我说去，他说我跟你

们去。说实话，当时的时候他们一对夫妇，我以为很好，滔滔不绝的跟他们介绍。结果我发觉不对，我讲

了一路，他们都没有反应。这个男的就是大步的往前走，走啊走啊，但是这个女的走到后面，就在保持在

5 到 8 米这么个距离，前后保持到 5 到 8 米这个距离，不讲话，我感到很尴尬。我就朝前走了，我来到这

个树下休息的时候，这个男的也到我们身边了，他就问，这是什么树啊？他突然冒出一句，我说这是同心

树。他说怎么会有同心树呢？我说你看一看，我说你去看一看，他就顺着这个树转几了几圈，没有看明白。

后来我给他解释了，其实它是两棵树，它是（42：57）两棵树交织在一起，你中有我，我中有你，在外面

看就是一棵树。远看一棵树，近看一棵树，再看还是一棵树，要细细的看，我在这给你们讲，确实是两棵
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树，它已经融入在一起了，你中有我，我中有你。后来我说这是（43：30）是两个科目，能够交织在一起，

这是大自然的力量，让它们长在一起。 

    当时高黎贡山周围，这个树的周围全部是杜鹃花盛开，红红的杜鹃花和含笑花芳香弥漫在空间中，他

突然大吼了几声，当时还把我吓坏了，我说这个人是不是疯了。他对着天，吼了几声。后来一个箭步冲下

去，就拉着他老婆的手，他老婆把他甩了一下，甩开不理他。后来他老婆，就把我刚才给他讲的这些事情

讲讲，后来他们就走了。后来我以为这个故事就完了，结束了，没有什么了。后来他给我发了一个信息，

因为他出去的时候，在我那门口恰好有的手机联系方式，他发给我们一个信息，他就说他准备 3 月份跟他

老婆不过了，就是说最后旅行一次，到云南旅行一次，他们从丽江到腾冲，最后旅行一次，分手了。因为

他们平时在上海工作压力很大，为了孩子上学，为了一些家庭的琐碎的事经常吵架，三天一小吵，五天一

大吵，天天吵，说无法过了，准备走了。但是后来来看看这个树，听听这个故事，现在好的不得了，现在

非常好。他们有一次还专门去看了一次，现在他们过的非常好。这是高黎贡山同心树的一个，刚才从自然

的角度给大家说起这些话题。 

    现在我从一条古道来说说高黎贡山一些事情，这是我无数次的穿越。在我们保山真正能够穿越高黎贡

山的人，可能不到 1%，因为这条路确实非常艰辛，但是我们作为保护区工作人员，我现在已经走了无数次

了，也是在我们保护区是第一了，没有人比我走的更多。高黎贡山有古老的南方丝绸古道，有三条，一条

是北镇工纺，一条是南寨工纺，第三条是大（46：32）。这条古道比北方的这条古道还早 200 多年的历史，

在汉朝它是（）古道，是（46：45），是从四川到印度的一条古道。古道经过缅甸直到印度的一条小道，

至今在高黎贡山保存的非常完整，非常完好。古道幽幽，马蹄深深，鸟兽（47：10）画中漫步，这条古道

是非常美丽的一条古道。到高黎贡山主要有这么几个步骤，第一天我们会考察怒江的双虹桥，这是高黎贡

山的一些古桥，这是高黎贡山江上的一些廊桥和一些古桥，这是 200 多年前在怒江上面一座铁索桥，像这

种铁索桥在中国有两板，一板是飞夺泸定桥，大渡河，一板就是我们的（） 桥，整个铁链它是一次性铸

造的，它没有一个结疤，它的这个链子，它是一次性铸造完，可想而知当时的这个技术，炼铁的这个技术

已经是非常技艺高超了。我在那里看了很多，我不相信，他们说这个铁链没有结疤，我真的是去好好的看

了，真的没有结疤，一次性铸成。像泸定桥也是这样的，一次性铸造完成的，200 多年前就有这样的一个

技艺。 

    在这里大家可以看看，大家知道鹅卵石在河里面，江河里面的鹅卵石是怎么形成的？大家可以看看这

张照片，这就是怒江上面（49：13），就是石头因为江水非常急的时候，很多石头就来到这里，在里面，

在水流里面就会旋转起来，不停地旋转，就形成了鹅卵石，把它打磨打光，它是这样形成的。特别是这里，
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是火山喷发的一个地方。当然说我们除了在江边看，我们还到我们温泉去泡澡，在高黎贡山，说实话高黎

贡山是一个很神奇的地方，特别在我们海拔这么高的地方有温泉，有机会大家可以去泡泡，说实话，这个

可能是中国最好的一个温泉了，虽然看着很简单很简单，但是它是在岩石里面，上面就是这个湖，上面就

是这些东西，在这边天然的一个温泉。现在我们也没有开发，因为保护区，我们总是要把这边保留下来，

不做大规模的开发，只是给大家做一些简单的体验。这一片是海拔上最高的，现在（50：55）  在世界上

海拔基本上都在 1200 米以下，但是在高黎贡山我们这片里面海拔 1500 米。晚上我们体验原生态的民族歌

舞，在高黎贡山分布有 16 个少数民族，其中 12 个是（51：00）少数民族，而且每个民族各有不同的文化

风俗，其中 2004 年我们去调查的时候，有一家人，当时他家没有分家，有 22 口人，信四种教。在一个家

庭里面，各人搞各人的，有信佛教的，有信基督教的，有信伊斯兰的，还有信图腾的，各人信各人的，而

且在一个家庭里面，非常和谐，他们从来不吵架，是民族自然的一个融合，高黎贡山是一个民族融合的地

方，我们的怒江大峡谷是一个民俗的融合，这么多民族融合在一起，没有发生过一次战争，民族之间从来

没有说我把你通过战争的方式进行融合，它不是的，它是一个自然的融合，这块研究还不是很多，这确实

是很好的一个研究课题。它这个民族和自然，十多个民族会自然的融合在一起。我们徒步第二天，我们就

从（53：02）再到永定桥，其中我们徒步的时候（）的时候，这个坡叫下马威坡坡很陡很长，走路的时候

如果说不小心，就给你一个下马威，就把你撩倒在那里，你就走不过去了，每次跟我们徒步的时候，都跟

他说，开始走的时候要慢慢走，不要着急，一定要把这个下马威坡走过。 

    接着我们要（53：45）再到（），再到（），感受着古道的艰辛。为什么叫死亡谷呢？这就是这一段，

这一段基本上长 1.25 米的山谷，两边都是很高，当时的时候有土匪，他两边一堵，马帮就过不了了，就

在这里抢人，抢你的钱，抢你的物，就在这地方，所以被称之为死亡谷。这里是换米处，为什么叫换米处

呢？以前马帮赶马的这些人，其实他们有一个很好的规矩，就是说你来到这里的时候，你把你的米留下，

你把留下的米吃掉，保持这个米的新鲜，就是一个换米，来这里休息，我们要来这里休息露营，我就把前

人留下的米吃掉，把现在的这个米留下，在这个古道上是一个新鲜的地方。这个就是含笑这个是云南八大

名花之一，当它开花的时候，大家不要被它的这个很好看的花、很香的花香所迷惑。它是会醉人的，叫含

笑醉，一不小心就把你醉倒在花下，因为那个花非常香，上千朵上万朵，非常香，它的那个花香有低微的

毒性，很溶列的时候，如果说你老是在那里舍不得走，就把你醉倒在那里了。大家看看这个马蹄，深深的

马蹄。这是到山地，（56：21）3250 海拔。高黎贡山，特别是在（）发现了很多（56：37）要穿过一个

3200 米的（56：40），高黎贡山也是滇西抗日战争的一个地方，被称为云端上的战争，是海拔最高的一个

战场，是二战期间海拔最高的一个战场。可能大家也知道，抗日战争的时候，滇西是一个主战场，特别是
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我们高黎贡山，高黎贡山以西基本上是一个（57：07）高黎贡山以西这一片是一个沦陷区。高黎贡山有很

多碉堡、战壕，其中大的（57：20）都是从高黎贡山过去的，有一条（），我们当地的一个历史学家，曾

经他可能也是 40 多次进入高黎贡山，考察高黎贡山抗日战争的路线，特别是每一条路线，每条路线他去

考察。其中有一条叫大风口路线，到目前为止还有很多骨头，当时就是从那个悬崖上摔死下去就摔了 200

多人，没有枪，没有被子弹打死，而是路滑，从一个崖口下去摔死的，就摔死了 200 多人，这是一条徒步

线路，要经过腾冲的西坡，因为石头很大，有（58：35）再经过一个（），再穿越一片竹林，就来到了渴

望已久的林家堡。 

    说实话，穿越这条路线要走 8 到 10 个小时，一般情况下都是要 10 个小时，从早上 6 点钟起床，7 点

钟准时徒步，一直到下午五六点钟在采用到达。在徒步生涯过程当中，带了很多人，有些人真的走不动了，

他把他的包都甩掉了，说实话他把他的衣裳脱了都丢了，身上的衣裳太重了，实在走不动了。其中有一个

身体重一点，是我们保山的一位，他走不动，实在走不动了。后来我们怎么办呢？又不能跟他坐下去，如

果他一屁股坐下去就爬不起来了。后来我们只能想一个办法，两个人把他架起来，他要休息的时候，我们

去找了这么一棵树，抵着他的肚子，他就这样休息了，就是这样休息了。他说他要走了，就走了，两个人

扶着把这个踩了又走，他那天走了 16 个小时，那天真的是，他后来到了林家堡的时候，一屁股坐下去再

也爬不起来了，我找了 8 个人才把他抬到车上去，后来一起爬高黎贡山，他说这个不是闹着玩的，这个确

实是要提前锻炼的。 

    再从一次考察说起，高黎贡山神秘的地下世界。我们山上看了，我看看地下到底有什么。2001 年 10

月 26 日到 11 月 5 日，我们联合保加利亚动协联合会云南地理研究所，首次联合开展高黎贡山动物协生物

多样性考察。说实话，在洞里面，在陆地上，你要看到两个板块，欧亚板块跟印度板块碰撞的证据很不容

易了，因为被这些植被、被泥土已经覆盖了，很难看到。但是在洞里面，清清楚楚，很多是能够看到的，

两个板块如何碰撞，在洞里面是非常清楚。当然探洞也不是闹着玩的，也是一个惊心动魄的。我们就发现

这么一个事，10 月 26 号这一天，我第一次跟他们探洞，这一天把我们吓坏了，说实话，当时的时候我们

三个人跟着他们一起进去。进去的时候，我们在洞里面走了三个半小时，在洞里面已经走了三个半小时了，

我们不敢再走了。因为想想走进去三个半小时，出来还是三个半小时，一个洞到底有多深？不清楚的。后

来我们就往回走，我们瞎摸着出来。结果我们走啊走啊走，走着走着的时候，走到了一个全部是石壁，没

有出口了，走到了一个死胡同里面。当时的时候我们头一下子蒙了，说实话，0.1 秒就大汗出来了，那个

在洞里面是多恐怖。如果说你把灯一关，时间和空间是凝固的，在洞里面时间和空间是凝固的，那个是非

常恐怖的一件事。当时的时候，叫天天不应，叫地地不灵，在那个时候。后来我们就慢慢的往后退，退的
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时候，我们看见三个小洞，三个小洞，一个人在外面守着，另外两个人去探这个洞能不能钻进去，结果他

们钻了第一个洞没有钻进去，也出来了。又往中间这个钻，也钻不过去，后来我说你们等着等着，我在那

里急的冒冷汗，我说你们等着，我去钻，我去钻上面那个。当我钻上去的时候，有个小洞，爬了五六米的

时候，我看见了一个箭头，一个箭头，我的妈呀，那个箭头真的是，那个高兴，真的是无法形容。如果说

中了 500 万有这么高兴，那个真的是太兴奋了，终于找到了一个箭头，有人来了，我们就顺着那个箭头顺

着进去再走再走，忽然一个大厅，有这么大的一个大厅豁然开朗。我们就在那个大厅里面等，一直在那里

等了两个多小时，他们进去的人也慢慢的回来了，我们再跟着他们往回走，那一次就是，后来他们不敢去

了，真的不敢去了，很刺激，很刺激，但是很危险，没有专业的人带着。如果准备不充分，这个还是不要

轻易去涉及。我们在这里大理石洞当然这个洞以前有人进去过，这个洞我也进去了。虽然说我不去了，但

是这个洞诱惑太大了，我还是去了。这个大理石洞在高黎贡山说实话在很多地方很难形成这种大理石洞，

我一不小心摸着一个，怎么软绵绵的。因为灯在洞里面很暗，那个灯光，一摸软绵绵的。后来我用灯一照

射，我的天，密密麻麻的，全部是蚂蟥，整个石壁全部是，密密麻麻，当时的时候真的是毛骨悚然。我们

通过这一片蚂蟥，就来到了一个水边。来到一个水边的时候，我用电筒一照，就像一面镜子一样，非常漂

亮，一扒开，会闪光。后来那个昆明地理所的那个张汉所长，哎呀，我的天，30 多年没有见过这么漂亮的

大理石。非常漂亮，银光闪闪，那个感觉，真的只有探洞的人能够体验到，非常漂亮。 

    还探了一个中国最长的火山洞，因为火山在过程中很难很难形成火山洞，包括东北的五大连城，很多

地方很难形成火山洞。但是在我们高黎贡山，就是在我们腾冲旁边的一个地方，叫大中村那里，有一个叫

锦福洞，那里就有一个保存的非常完整的火山洞。这个火山洞长 725 米，洞深 94 米，洞宽 2.5 米。这个

洞里面火山石、岩浆随处可见，具有极高的保护价值。因为在火山形成当中，火山喷发的时候，那个岩浆

流往下流的时候，如果说外面的这个火山流，外面的这个岩浆遇到冷空气的时候，先凝结，形成一个空洞。

如果后面的岩浆流进来，力量不足的时候，它就会形成一个空洞，这就是火山洞，这个是非常难形成的。

但是在我们这里，这次考察当中真的发现了一个非常好的火山洞，可惜还是已经破口了。当时洞口都被老

百姓把它敲击做假山，把它有一定的破坏。后来这个事情我觉得是非常有保护的价值，我把这个事情跟我

们市里面的政协主席汇报了，请他呼吁一下，现在已经把它保护起来了，这个洞全部被保护起来，不能去

开发。作为一个研究，先把它保护下来。 

    我们再从（68：23）说起，穿过这件服装的人，就是这样的（），就是高黎贡山守护神。我们保护区

保护（），就是要做好保护区这个事业，要做好保护区的事业，首先要有法律做保障，第二要有专业队伍，

第三还要公共参与。这个想法跟西游记，跟唐僧去西天取经，像保护，现在很多保护区就像唐僧肉一样，



 
 
 
 

12 

 

很多人眼馋，都想来瓜分。很多已经破坏掉了，现在说实话，在中国保护区只有这一块净土还能够保护下

来，但是说保护跟开发的这个压力非常大。我们做保护工作的，深感体会，这个压力非常大。各路神仙、

各种妖魔鬼怪，都看上的唐僧肉，但是为什么唐僧还能够把经取到呢？这个确实是有他的道理的。说实话，

唐僧去西天取经，如来佛已经给他一个大的盘子了，就像我们保护的，已经有法律保障、法律条文了。他

去西天取经还有专业队伍，猪八戒、孙悟空、沙和尚，专业队伍，对我们来说要护送他。再一个是要把保

护放在公益事业，说实话，单靠我们保护区的几个人，百多个人来把这座山保护起来，那是不可能的。说

实话，我们的保护必须要把保护放在公共的事业，要让大家参与进来。就像唐僧西天取经一样，遇到什么

妖魔鬼怪，要请观音、要请太上老君，把这些邪气把这些妖魔鬼怪收掉。我们保护当中一定要把这个保护

放在公众事业，但是我们工作使命，我们主要做 6 件事。就是一个要确保我们高黎贡山的资源安全，第二

个就是要加强我们保护区机构能力建设，加强我们保护区的科研监测，三个服务，要服务于我们的生态文

明建设，保护推进服务于生态文明建设，服务于地方经济发展，服务于周边经济，这是我们保护区所做的

六件事，这是我们（71：47）。 

    大家可以看看，我们工作人员，说实话（71：55）饿了就啃烧饼，野外行做是非常艰苦的一件事情。

科研监测，为什么要做科研监测呢？就像人病了，我们要去找医生，我们里面的动物病了找谁呢？我们就

要去监测它，我们动物病了，只有我们通过监测，才能发现我们的动物，是不是在我们林子里面活的好好

的，是不是生活的很愉快。通过这个监测，才能去发现。还有一个公众教育，非常重要，因为在中国，特

别是保护区周边很多社区行动，由于他们的传统习俗，他们保护意识说实话还不到位，我们就要做一些公

共的。比如说我们做了一个社区烹调大赛，就是说推广节材改造和电子。当时我们来做这个项目的时候，

当地的老百姓他根本（73：20）他就是用老土招，做的菜还好吃，做的饭菜才香。因为那个老土道，说实

话，做菜好吃，后来我们就推广这个电磁炉，就在社区搞一个烹调大赛，把这些妇女组织起来，大家都来

做菜，让她们丈夫，让她们的家人品尝这个菜做的好不好吃。通过这种形式推广我们的以电代柴的这个项

目。还有我们开展一个自然教育，这个自然教育在日本、在台湾、在香港，还有在美国，在很多地区，自

然教育是非常发达的，仅日本就有 3000 多所，台湾就有 2000 多所自然学校。而在我们中国，刚刚起步，

我们高黎贡山说实话 2011 年成立了中国第一所自然教育学校，在自然中让孩子成长，开展了一些自然教

育活动。其中我们自然教育，说实话我们主要是让自然来带这些孩子，我们教孩子爬树。可能在座的各位

家长，还有在座的各位小孩，会不会爬树呢？说实话爬树是很过瘾的一件事，那个是很冲动的。我们的这

个小孩在他爸爸妈妈的鼓励下爬上的这棵树，晚上他分享的时候他是多么的热情，他是如何爬树的。后来

他爬上去了，说实话，第二个爬上去的时候，他的爸爸，又去爬，他的妈妈爬上去了，他的妈妈也想爬树。
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其实爬树这个事情非常有意思，我们就教孩子爬树，带动大家去爬树。在爬树这个过程当中，我们跟孩子

说，因为我们第一天给他看的长臂猿，长臂猿必须要在树上荡来荡去才能摘到那个果子，才能维持生活。

如果说把你放在森林里，不是说面包、牛奶随手就拿，这个时候你要通过劳动，你爬上这棵树，有这个技

能，你才能摘到这个果子，你才能生活下去。很多孩子晚上分享的时候，都会说到这些事情，发自内心会

说到这些事情，他无形当中就会成长起来的，这是我们开辟的一个爬树的活动。 

    第二个就是在森林里面，（76：40）就是说蒙着眼睛走路，这是一个团队精神。在弯弯曲曲的在森林

里面走路，蒙着眼睛带着小孩儿一起走，这是一个团队精神。如果说哪一个环节出问题了，可能你就只能

出去了，这个讲的是团队精神。还有很多很多，还有跟小孩五分钟，在森林里面前后五分钟在走。因为在

森林里面，走了五分钟，后面的这个人就看不到前面这个人了，在森林里面接近的走，你会看到自然的这

个神奇，你就会有对自然的一种恐惧，特别是 10 岁左右的小孩，他会感到自然的一种恐惧，敬畏生灵。

说实话，他后面没有人，前面没有人，就是一条很狭窄的路，而且是在原始森林里面，把他放在这么一个

环境。但是很安全的，他也感到很害怕的，在这么一个环境里面，他慢慢地走。当他走出去的时候，我们

会在一个杜鹃花盛开的地方等着他，到了这个地方，他会发自内心的跟你分享他的这个心情，分享他的这

个过程。我们觉得很好，我们已经办了 10 个班了。有很多孩子，很多家长带着孩子去。晚上我们会干什

么？晚上不闲着，晚上搞夜间观察。大家知道，很多人以为说看野生动物，其实不然，晚上才是动物的世

界，晚上才是很精彩很精彩。我们的一个小池塘里，有 10 多种蛙类就在那里。说实话白天你看到青蛙鼓

泡泡了吗？是不是没有看到？只有晚上的时候，在你手电筒照射下，那个青蛙在那里鼓泡泡，吹的很大。

那个姿态非常漂亮，还有夜间观察这个鼯鼠，再看看鼯鼠，再看这夜间观察，非常不错。 

    再说一说，我们高黎贡山有很多创新。其中一个创新，我觉得很自豪的一个创新。就是 1995 年，我

们成立了中国第一个农民生物多样性保护协会，开辟了中国自然保护区设计共管的先锋。说实话，1995 年

中国的整个保护区不知道怎么跟老百姓处理关系，很多保护区都是严管、都是死管，把这个山死死的管起

来，老百姓去砍树、去打猎他就去抓。不能用这个捕鱼，但是还是很形象，警察跟小偷的一种关系。就是

他去砍，我们去抓，但是不是这个关系。后来 1995 年的时候，我们就换位思考，站在社区的角度去思考

他为什么去砍树，他为什么去打猎，去分析去研究。结果说实话，很多老百姓他是不愿意去砍树，说实话

砍这么一棵树从山上扛下来，去卖一两块钱，两三块钱，他是不愿意，但是为了生活，为了生计他才去砍

树。我们尽所能的帮助社区发展经济，当时的时候我们就引进了综合合作社区发展性，引进了一些项目来

帮助社区发展经济，种核桃、种板栗等等，帮助社区发展经济，解决社区的生活。 

    第二个还有一个用影像保护自然，用图片讲高黎贡山的故事。我们每年从 09 年到现在，每年都会举
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办野生动物摄影训练营，就是有很多摄影大师和一些摄影爱好者到高黎贡山去拍摄，听大师讲课，去拍摄

高黎贡山很多的动物和植物，我们已经办了五年了。每一个片子、每一张照片，都有每一张照片的故事。

就像这一张，大家看看这张会飞的，只有夜间才能拍到，这是叫鼯鼠。说实话，这个鼯鼠，这张照片也有

这张照片的故事。在我们当地，说实话，很多政府官员还有很多老百姓非常喜欢吃这种动物。自从我们拍

了这些片子，拍了这么好的一个，其中一个政府官员来看了这个，我们也带他到山里面去看了这个。他一

看，这么漂亮的动物，谁还敢吃？后来就说你不吃有人吃。他说这个东西再也不敢吃了，这么漂亮，吃这

个东西那不是人。他说谁敢吃这个动物，真的不是人。因为他没有见过这么漂亮、这么好的生物，一般大

家做出来都是在饭店里面做出来，都是食物了，这么好的照片，用这个美的照片真正感动人，能够打动人。

但是高黎贡山我们保护区有很多研究成果，其中这里很自豪的一点就是说我们高黎贡山保护实践被写进了

美国的保护生物学（83：51）重点介绍中国的保护区如何开展保护，以前西方很多中国的保护，说实话，

他们多么好多么好，总觉得中国做的保护好像是靠一些国外的组织来支持做的，其实不是这么回事。在这

个案例当中，他就真正介绍了高黎贡山一些保护的事件。 

    最后我们高黎贡山人就是这样迎着风淋着雨沾着露顶着雷（1：24：50）所有的颠簸都在（84：59），

所有的汗水都在脸上打着，高黎贡山人就这样（85：04）顶烈日（），奔走于山林田野之间，科研与宣传，

所有的辛苦都在心底埋藏，所有的欢笑都在梦里释放。高黎贡山人就是这样无怨无悔，不求回报，把青春

无私奉献于大自然，在大山里诠释生命的价值，这就是高黎贡山人，一切的一切都是为了青山永驻、绿水

长流。高黎贡山人，就是那山的守护神，谢谢大家。 

 


